

lose par ingestion. Il arrive encore qu'avec des ongles contaminés l'enfant s'égratigne, ou se fasse de petites plaies en se fourrant les doigts dans le nez. Une tuberculose par inoculation peut s'en suivre, comme un lupus par exemple (tuberculose de la peau).

Pour éviter de semblables modes de contagion, la plus grande propreté est à recommander à toutes les personnes tuberculeuses et les phthisiques devraient séjourner aussi peu que possible dans la chambre des enfants. Nous l'avons dit déjà, on ne devrait jamais laisser embrasser les enfants sur la bouche. Il faut enseigner aux enfants à ne jamais embrasser les étrangers, ou tout au moins à embrasser le moins possible et sur les joues.

Le plancher doit être entretenu parfaitement propre dans les chambres où jouent les enfants et les tapis doivent en être propretés. Les mains et les doigts des petits enfants doivent être entretenus dans un état de minutieuse propreté. On devrait faire une loi qui défende de cracher sur les places où jouent les enfants.

La tuberculose surtout quand elle affecte la forme de tuberculose pulmonaire peut-elle être guérie ?

A cette question on peut répondre par un *oui affirmatif*. Parmi les hommes célèbres du passé qui furent examinés dans leur jeunesse par des médecins habiles et consciencieux, reconnus par eux tuberculeux, et qui sont cependant arrivés à un âge très avancé après avoir mené une vie pleine d'activité, nous pouvons citer le grand poète Goethe. Péan, le grand chirurgien français, était tuberculeux dans sa jeunesse et néanmoins il est mort à 65 ans laissant un renom enviable de grand'opérateur. Il y a de même des milliers de personnes qui ont été tuberculeuses et sont maintenant bien portantes ; il y en a également des milliers qui se trouvent dans un état de santé suffisamment bonne pour vaquer à leurs occupations.

De quelle manière guérit-on à notre époque la tuberculose ou phthisie pulmonaire ?

On ne guérit aujourd'hui la tuberculose ni par les charlatans, ni par les médicaments secrets, ni par les remèdes de bonnes femmes, mais en mettant à profit, d'une manière scientifique, tous les moyens naturels qui sont à notre disposition comme l'air, le soleil, l'eau, la bonne nourriture en quantité suffisante (lait, viande,